

LES GAUCHES francesas es un ensayo histórico sobre la evolución de la izquierda francesa, desde sus raíces institucionales, en el siglo XVIII, hasta los avatares del tiempo presente. Jacques Julliard, historiador, ensayista y periodista de vasta trayectoria, traza con erudición el derrotero de su identidad e imaginario político, identificando los siete momentos clave de su mutación ideológica: la época de las luces, la revolución francesa, el liberalismo constitucional, la época republicana, el radicalismo, el gran cisma de las dos guerras mundiales y la reconstrucción mitterrandiana.

Liberal, jacobino, anticlerical, colectivista, libertaria y socialdemócrata, la izquierda francesa se ha conquistado de múltiples batallas, que terminaron por fundirse en una compleja textura de alianzas y divisiones hacia el centro o a sus extremos. El tejido actual, marcado por la tensión entre socialdemócratas y nostálgicos del marxismo, aún parece perfilar la trama de esta fragmentada familia política.

¿Qué es, entonces, la izquierda? A partir del universo filosófico renovado por Diderot, Rousseau y Condorcet, más tarde reutilizado por los actores e intelectuales de la revolución francesa, la izquierda nace del encuentro o combinación de una idea científica de progreso y una concepción social de la justicia que, desde mediados del siglo XIX y hasta el ocaso del XX, ha tenido dos agentes históricos privilegiados: el pueblo y la clase obrera.

Después de este momento filosófico, un momento fundacional tuvo lugar durante la revolución francesa, origen de la distinción izquierda/derecha. Siguiendo a Marcel Gauchet, el autor plantea que esa experiencia revolucionaria, en la que decantan las nociones de igualdad política, soberanía popular e imperio de la ley, irrita el imaginario político francés y modela la fragmentación ideológica de la izquierda, de acuerdo con la gradualidad

Hoy todo está en discusión: desde el legado de Mitterrand a las promesas incumplidas de François Hollande.

o aceleración de los cambios que promovió durante los siglos XIX y XX.

Los diferentes relatos contruados a partir de la revolución francesa definen una izquierda liberal que, rechazando el terror y los arbitrios del bienio 1793-1794, promovió un retorno a los valores y derechos originales de 1789; una izquierda jacobina obsesionada por el control del Estado y su renouveau durante la revolución y el imperio; una izquierda colectivista que llevó a la suspensión de la revolución y la república a través del socialismo; y una izquierda libertaria que, contraria al poder de las élites, defendió el rol de las clases populares en la búsqueda de la igualdad.

La revolución fue a la vez, matriz donde nació la izquierda y germen de divisiones posteriores por razones habitualmente estratégicas: separación o descentralización, república liberal o república social, educación o instrucción, galicismo o separación de las iglesias. Confrontada a sus divisiones, la izquierda francesa ha exaltado el combate común contra la derecha y sus doctrinas de la unidad nacional. De ahí se comprende que su preferencia por una república indivisible protectora de la libertad, igualdad y fraternidad; principio y fin de su proyecto de

LIBROABUEAS

El laboratorio de la izquierda francesa

por Nicolás Ocaranza



Este ensayo analiza la trayectoria, dinámica, divisiones y desafíos de este conglomerado político. El tema interesa no sólo por la masa crítica que convoca, sino también por el peso que ha tenido como experiencia política sobre la izquierda mundial.

Nicolas Ocaranza es historiador. Programa de Doctorado en Historia y Ciencias Sociales, Universidad de Chile.

unidad, pueda tensionar la relación con la democracia.

Con todo, Julliard cree que los fundamentos sobre los que habitualmente se piensa y define, deben ser puestos en cuestión. La era de los extremos -firmada con la que Eric Hobsbawm caracterizó al siglo XX como se ha agotado, y no hay duda de que los tiempos actuales han traído cambios significativos, como una mayor liberalización de los costumbres y una extensión de los derechos políticos, pero también imperiosas problemáticas relacionadas con la mundialización de la economía capitalista, las crecientes demandas de la sociedad civil y las minorías y el progresivo deterioro del medioambiente.

Frente a ese escenario, Julliard piensa que la vieja división izquierda/derecha, como momento articulador de la vida política, es una concepción demasiado simplista; para reemplazar su lugar frente a los nuevos problemas del siglo que vivimos, piensa que las cuatro trayectorias reconocibles (liberal, jacobina, colectivista y libertaria) no serían capaces de contener o regular por sí mismas el Levantamiento del capitalismo sin un camino de unidad y tolerancia.

Aquí, lo que hoy debe distinguirse al imaginario político de la izquierda frente a una derecha que apoya la reglamentación moral y el liberalismo económico sin regulación, es el desplazamiento de las fronteras políticas, la defensa del liberalismo moral y una reglamentación del mercado más estricta en favor de la sociedad. Este camino, iniciado en parte por los gobiernos del Partido Socialista y la izquierda gauche -movimiento de reflexión de una izquierda que reacciona ante el nacionalismo gaulista y el centralismo marxista del Partido Comunista-, ha sido fuertemente criticado por las contradicciones políticas económicas impulsadas por François Mitterrand, entre 1981 y 1996, y las incumplidas expectativas de cambio político propuestas por François Hollande en la actualidad.

Con este trasfondo histórico proyectado

El autor distingue cuatro izquierdas (liberal, jacobina, colectivista y libertaria) y las quiere ver luchando unidas.

hacia el presente, Julliard plantea que la izquierda institucional, es decir, la que ha logrado gobernar con diferentes estrategias electorales para empujarse en el poder, será juzgada por su capacidad de aceptar, canalizar o exaltar las nuevas formas de la participación cívica. Puesto que más allá de la historicidad de este sector político, de las biografías particulares y del domicilio ideológico colectivo de sus representantes y adherentes, el enigma político a resolver para la izquierda según Julliard es inevitable relación con las dos formas de libertad que la interpretan: el liberalismo político y el económico. El laboratorio francés puede mostrar interesantes enseñanzas a los que, entusiasmados por alguno de los diagnósticos recurrentes o atraídos por la nostalgia y el pesimismo del presente, consideran que el progresismo es una idea superada. ●

FICHA

Les gauches françaises
Histoire, politique et imaginaire (1762-2012)
Jacques Julliard
Plumard, Paris, 2012, 944 páginas

El laboratorio de la izquierda francesa [artículo] Nicolás Ocaranza

Libros y documentos

AUTORÍA

Ocaranza, Nicolás

FECHA DE PUBLICACIÓN

2013

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El laboratorio de la izquierda francesa [artículo] Nicolás Ocaranza

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile